

# EL BALEAR

DIARIO POLITICO.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco 7, cubresuelo.—Precio mensual: 1'25 pesetas en toda España.

Año I.

Palma Mártes 26 de Setiembre de 1882.

Núm. 215

## VAPORES CORREOS.

**Salidas.**—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Mártes 4 t. Parcelona.—Miércoles 2'45 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.  
**Entradas.**—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahon, 10 1/2 Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

## FERRO CARRILES.

**Servicio de trenes.**—De Palma á Manacor 3'15 (m.) 8'10 m. y 2'15 t.—De Palma á la Puebla 3'15 (m.) 8'10 m. 2'45 y 4'15 (m.) t.—De Manacor á Palma y La Puebla 3'15 (m.) 8 m. y 4'5 t.—De La Puebla á Palma 4 (m.) 8'25 m. y 5'30 t.—De La Puebla á Manacor 4 (m.) 8'25 m. y 3'15 t.—Tren periódico los dias de mercado en Inca.—De Inca á Palma 2 t.

## EL CAPITAN SALVI.

Hace poco llegó á esta ciudad el commendador Sr. Pablo Salvi, capitán de caballería del ejército italiano, muy conocido, casi famoso en Europa por sus carreras de resistencia á caballo atravesando el continente: de dicho oficial se ha ocupado toda la prensa extranjera, y los periódicos ilustrados han publicado su retrato y reproducido también la imagen de sus célebres caballos.

El capitán Salvi tomó parte en las más notables carreras: en 1875 realizó la de Buda-Pest á Paris, recorriendo en trece dias la enorme distancia de 4.800 kilómetros que separa las dos capitales de Hungría y Francia: el caballo con que verificó esta extraordinaria marcha fué el llamado *Radamans*, caballo transilvano, salvaje, que no habia llevado aún silla en el lomo. En 1878 hizo la de Bergamo á Nápoles en un caballo sardo, llamado *Leda*, que no valia más de 150 pesetas; la distancia que media entre las dos ciudades es de 1.430 kilómetros, y fué recorrida en diez dias.

En diciembre de 1876 salvó la steppa rusa, ó sea la distancia de 280 kilómetros en 35 horas, con nieve en el suelo y á la temperatura de 49 grados bajo cero. La travesía más interesante para España es la de los montes Carpatos, abrupta cordillera que divide los Reinos de Hungría y Polonia; la atravesó el capitán Salvi en un caballo español de sangre andaluza; es de notar que el caballo fué vendido en pública subasta como desecho de una remonta de las muchas que todavía tiene el Gobierno austriaco en Hungría, con sementales de origen andaluz; y fué vendido como desecho por su edad, pues tenía veinticinco años: el viejo y noble animal hizo la penosa ascension de 360 kilómetros por pesimo camino en cinco dias, y llegó á la cúspide con todo el vigor y como si no hubiese hecho más que regular y ordinaria jornada, por cuyo motivo caballero y caballo fueron acogidos con hurras y aplausos por la multitud entusiasmada.

Como por lo dicho puede colegirse, las carreras, ó mejor dicho, las excursiones ecuestres del capitán Salvi, tienen por principal objeto experimentar la resistencia de los caballos de distinta raza, con relacion al servicio militar: gran jinete y práctico consumado en el arte de equitación, ha ganado muchas veces el primer premio en diversas carreras, y también en las llamadas *Steeple chase*, ó sean carreras de obstáculos. Actualmente se ocupa de la parte teórica, y como conocedor y competente en la materia, ha publicado ya importantes trabajos en lengua rusa, como también en italiano y en francés: sobre el caballo, su educación y su historia: su última obra es la que lleva por título *La Russie chevaline et les courses de resistance*, que es el resultado de los experimentos hechos en el largo viaje hípico de instruccion recorriendo la Rusia. Esta obra, recientemente publicada, ha merecido grandes elogios de todas las personas competentes y de todos los amantes del arte hípico.

El distinguido *sportsman* ha venido ahora á nuestro suelo con el objeto de estudiar profundamente las condiciones de nuestra raza caballera, y con los datos que recoja y los conocimientos que adquiriera, se propone asimismo escribir el tratado del caballo de pura sangre española, que indudablemente dará á conocer sus ventajosas cualidades á todas las naciones de Europa.

Por esto, pues, por sus antecedentes, por el fin que le guía y por ser muy cumplido caballero, creemos que será acogido con la proverbial hidalguía española en todas las provincias de nuestra Patria que recorra: por lo que á Barcelona toca,

podemos asegurar que ha quedado satisfecho; vino recomendado de su Gobierno, y hallándose ausente el cónsul general de Italia, el de Francia se encargó de sustituirle, y con exquisita galantería le presentó á nuestras autoridades; nuestro Gobernador civil le hizo toda suerte de ofrecimientos; el General Galvis puso á su disposicion un distinguido oficial de Estado Mayor, quien le ha acompañado á visitar varios cuarteles, los regimientos de Caballería de Borbon y Tetuan, la Artillería y todo cuanto puede tener relacion con lo que es objeto especial de su estudio.

Propónese pasar ahora á Madrid y á Andalucía, donde piensa permanecer algún tiempo, á fin de conocer especialmente la famosa raza caballera andaluza. Salvi ha hallado asimismo muy cordial acogida en los círculos civiles de esta ciudad; ha visitado los buques de la armada surtos en el puerto, varios edificios y establecimientos, y estamos seguros que cuando el capitán jinete escriba de España, lo hará con más conocimiento y menos ligereza de lo que suelen hacerlo algunos escritores, en particular los franceses. Llévase, pues, el capitán italiano, ya que no otra cosa, las simpatías y el cordial saludo de la prensa barcelonesa.

(El Diluvio)

## DOÑA AMALIA I, REINA DEL CONGO.

Los negros africanos residentes en Lisboa, que aún lloran la muerte de su anciana reina, fallecida hace dos meses, acaban de celebrar en un modesto albergue de la calle de Bella-Vista la coronacion de Amalia I, heredera y sucesora del trono del Congo.

Verificóse la real ceremonia á las nueve de la noche del domingo último, ante una tan numerosa como abigarrada concurrencia, compuesta de pretos, pretas, mulatos y blancos, fieles súbditos de la nueva majestad unos, y curiosos otros, que presenciaron el acto con seriedad verdaderamente cómica.

A la hora antes citada, doña Amalia I, descendía de un mas que modesto coche de plaza, acompañada por dos damas de honor y un alto dignatario del Estado.

La nueva soberana *dos pretos* (es decir su negra majestad), vestía una falda de brillantes colores, levita azul con los cordones é insignias de la realeza, un soberbio manto y las bandas de una de las órdenes mas preciadas de su testado y problemático reino.

La coronacion se verificó en el patio de una casa de vecindad. Una de las damas de la corte depositó sobre la cabeza de doña Amalia I una magnífica corona... de carton sobredorado, con brillantes y vistosas lentejuelas en las que iban á quebrarse los rayos luminosos de algunas velas de sebo.

Después de la coronacion, el besamanos, y luego la distribucion de títulos y condecoraciones á los mas fieles súbditos de la recién coronada reina y á los mas distinguidos asistentes al acto. Un redactor del *Diario de Noticias* fué nombrado marqués de la Alfarroba.

Se bailó hasta la madrugada. En la *quadrilha real* sólo tomaron parte su majestad doña Amalia I y los personajes de la corte. A seguida se generalizó el baile, que estuvo animadísimo y relativamente brillante.

Los convidados á la real ceremonia se despidieron de su nueva soberana con un estrepitoso *cadombe*, bailado al son de descomunal *marimba* algo así como un tambor y entre el armonioso eco de alegres canciones africanas.

(El Imparcial)

## EXTRANJERO.

### IMPRESIONES EUROPEAS SOBRE EGIPTO.

Se discute en los círculos diplomáticos de Berlin sobre cual de las grandes potencias tomará la iniciativa para llevar la cuestion egipcia al terreno de la intervencion diplomática.

La *Gaceta Nacional* cree que no será Alemania ni Austria, ni aun Italia, sino Turquía, impulsada por Rusia, á menos que Francia no se decida á tomar la delantera.

Si Francia, dice el citado periódico, manifiesta tener en Egipto intereses particulares, se le dejará en libertad de hacerlos valer por la via diplomática cerca de los ingleses, del mismo modo que se la dejó libre accion para defenderlos á mano armada con ó sin el concurso de Inglaterra.

En Viena se cree, á pesar de lo dicho en contrario por el *Times*, que Inglaterra recurrirá á una conferencia establecida en Constantinopla para el arreglo definitivo de los asuntos de Egipto.

En apoyo de esto se dice que el gabinete de Londres no puede olvidar que la Conferencia se reunió por su iniciativa con objeto de restablecer el orden en Egipto y decidir la futura organizacion de aquel pais.

También se cree en Viena que el gobierno inglés mantendrá el *statu quo*, y que solo sufrirán algunas modificaciones la investigacion financiera, la organizacion militar, y la vigilancia del Canal de Suez bajo las bases de la proposicion Corti.

El *Times* llegado hoy, discurriendo sobre la futura organizacion de Egipto, establece los conceptos siguientes:

«Lo que inmediatamente debe procurar Inglaterra es establecer la autoridad del khedive y proporcionarle la fuerza necesaria para que esta autoridad sea respetada. Pero esta fuerza no puede ser otra mas que la del ejército inglés. Cualquiera que sea la solucion final del problema, el khedive necesita conservar por algun tiempo la misma fuerza que ha destruido la rebelion alzada en contra de su mando.

Muchas de nuestras tropas saldrán indudablemente de Egipto; pero deben quedar allí las suficientes para ocurrir á cualquier desavenencia que pudiera suscitarse entre los voluntariosos súbditos del khedive.

Por otra parte, la organizacion del ejército que haya de conservar el orden en aquel pais debe hacerse bajo la exclusiva direccion inglesa.

Disuelto el ejército egipcio por la derrota que sufrió en Tell-el-Kebir y por un reciente decreto del khedive, hay necesidad de reemplazarle.

El bajo Egipto necesita guarniciones; el Canal requiere ser protegido; existen numerosos bandos de beduinos que amenazan las fronteras; hay que crear un cuerpo de policía militar, y todo esto, que ha de hacerse bajo la direccion de Inglaterra, requiere forzosamente la permanencia de cierto número de nuestras tropas en el pais.»

El *Diritto* de Roma publica el siguiente despacho de su corresponsal en Londres:

«Se considera como cosa segura que el general Wolseley ha resuelto mantener como definitiva la ocupacion de Por-Said, Ismalia y Suez por las tropas británicas. Una vez establecida esta ocupacion de una manera estable, el gobierno inglés encargará á lord Dufferin que provoque la reunion de la Conferencia en Therapia. En cuanto al convenio que resigna en Inglaterra el protectorado de Egipto, ha sido ya firmado hace tiempo por la Puerta. En virtud de este tratado, la investigacion financiera en Egipto será considerablemente modificada, y de anglo-fran-

cesa que era, se convertirá en inglesa exclusivamente.»

### NOTICIAS DEL CAIRO.

En la capital de Egipto ha circulado estos dias con insistencia el rumor de que Arabi se habia entregado á consecuencia de una orden recibida directamente del Sultan, y que este por su parte habia obrado así con motivo de un despacho de la reina Victoria, que le suplicaba usase de toda su influencia á fin de obtener la sumision del jefe rebelde.

Según el *Standard* de Londres, la casa de Arabi ha sido saqueada.

Continúan con actividad las prisiones de las personas más ligadas al ex-dictador. El martes último fué detenido su secretario, Mr. Ninet.

### ITALIA.

El Sr. Mancini y sus colegas se encuentran actualmente en Roma, donde ha comenzado á reunirse en consejo, atendida la proximidad de las elecciones. No estando aun preparado el real decreto que fija las secciones electorales, parece que las elecciones se retardarán aun algunos dias, y según cree *La Italia*, se aplazarán para Noviembre.

El gobierno va á ocuparse del nombramiento de nuevos senadores. Estos serán elegidos en su mayor parte de entre los antiguos diputados, y sus nombramientos se publicarán á mediados de Octubre.

Leon XIII ha nombrado ya los dos guardias nobles, que á título de correos extraordinarios han de conducir las insignias de la dignidad cardenalicia á los nuncios respectivos de Paris y de Madrid.

## NACIONAL.

Madrid 23.

### SEMBLANTE DEL DIA.

La política comercial de España es hoy la nota más ardiente, producida por el singular telegrama de la *Agencia Fabra*, conteniendo el extracto de una nota de Mr. Morier.

Nada diremos del asunto principal que en esta nota se trata, porque desconocemos el pormenor de las negociaciones, porque en ciertas cosas nunca es ociosa cierta actitud de reserva, y porque no debemos agriar un asunto que quizá pueda restablecerse con criterio conciliador, en un porvenir más ó menos próximo.

Pero si nos moveremos con más holgura al poner nuestra extrañeza en la parte referente al contrabando por Gibraltar.

Con independencia de las negociaciones entabladas, que por nuestra parte, siempre hemos visto con benevolencia, deseados de obtener un mercado más abierto á nuestros productos; cualquiera que sea el resultado de estas negociaciones, nos parece que el contrabando contra un pais amigo no puede autorizarlo ninguna razon; y cuando todas las leyes lo condenan, pase que se haga, pero es muy fuerte el decirlo, aunque sea con los rodeos que se usan en el despacho que nos ocupa.

Es posible que haya algun error en la transmision telegráfica, y con esto hacemos punto.

### A otra cosa.

La carta del Sr. Zorrilla ha producido, como era de suponer, efecto contraproducente.

Los conservadores, limpios de calentura cantábrica, ven lo que se pretende; los constitucionales también, y en los demócratas y republicanos juiciosos, salvo algun caso aislado, ha hecho muy poca impresion.

*El Imparcial* llega en su hastío y reserva hasta relegarla, sin comentario alguno, á un sitio secundario de su periódico.

Han llegado á Zaragoza los peregrinos que á Roma se dirigen para ofrecer el homenaje de su respeto al Padre Santo.

La batalla que á este suceso ha precedido, como nuestros lectores saben, ha sido ruda; todavía sigue trabada en Madrid con estrépito, y es de suponer que no se reverdece en el camino, despues del deslinde que se ha hecho de elementos.

Así sea, y que no les alcancen las maldiciones de *El Siglo Futuro*.

Como ya es sabido hace dias, los ministros han salido hoy temprano para la Granja, donde deberán hallarse sobre las doce del dia.

El Consejo con S. M. será en las primeras horas de la tarde, y despues, si algo hay que tratar aun, se tratará en otras reuniones de la Casa de Cánónigos.

En estos Consejos, parece natural se hable principalmente de las prórogas á los tratados de comercio pedidas por varias naciones; de nuestras relaciones mercantiles con Inglaterra; de los últimos despachos que haya sobre lo de Andorra; de los asuntos de Egipto, y del estado general de la política y de los partidos. Algun que otro nombramiento, y esto será el Consejo.

Los ministros, con escepcion del de Estado, no creemos puedan regresar hasta el lunes por la noche, si es que no lo dejan para el martes por la mañana.

Nada parece aún resuelto sobre las pretensiones de Europa cerca de Inglaterra, para que esta nacion no abuse de su victoria. Lo último que el telegrafo dice es que Inglaterra quiere primero entenderse con el Sultan, y luego convocar á conferencia europea. Ya veremos lo que va saliendo de esto.

El señor duque de la Torre, que ne se creia viniera á Madrid hasta el 25 ó 26, ha llegado ayer.

Por este motivo, no han podido bajar á la estacion los amigos del señor duque, que tenian este pensamiento.

Nada más, salvo que los fondos ofrecen ménos firmeza que ayer.

Aunque ayer se dijo que á poco de llegar el señor duque de la Torre le habia visitado el Sr. Posada Herrera, la noticia no se confirmó.

*El Liberal* da estos pormenores que nos parecen exactos:

«Ya muy avanzada la tarde estuvo en el hotel de la calle de Serrano el ministro de la gobernacion. El Sr. Gonzalez llegó en su carruaje, acompañando á sus hijas, subió solo á visitar al duque, con quien conversó durante diez minutos, y abandonó el edificio al mismo tiempo que el dueño de la casa, que se trasladó, acompañado de varios amigos, á la del señor Leon y Llerena.

Todo hace presumir que en la corta entrevista de los señores duque de la Torre y Gonzalez no se trató cuestion alguna política, porque tal vez convinieron en hacerlo con detenimiento en ocasion más oportuna.

El señor duque de la Torre consagró el resto de la tarde y parte de la noche á su señora hermana, que reside actualmente en casa del Sr. Leon y Llerena, acompañándole en esta agradable tarea y á la comida, además de su hijo Leopoldo, los Sres. Rute y Montilla.»

Varios otros periódicos añaden que el señor duque saldrá dentro de tres ó cuatro dias para Escañuela.

*El Estandarte* ha publicado anoche un artículo poco hábil, felicitando al duque de la Torre por su llegada.

*El Imparcial* defiende hoy al Sr. Moret de la frase que le atribuyó la carta de *El Porvenir*, y llama á lo que ha pasado «Un cuento desmentido».

En la semana próxima, segun dice un periódico de Zaragoza, saldrá para Madrid la comision de la junta del ferrocarril de Canfranc que ha de intervenir en la subasta de dicha obra.

Las Novedades de Nueva-York publican la siguiente noticia:

«Habana 8.—La tempestad que aquí se presentó recientemente extendióse á la mayor parte de la isla, ocasionando los daños mayores en Yllaclara y Cienfuegos. La barca americana *Idaho* y la goleta inglesa *Sorata*, surtas en Cienfuegos, se fueron á tierra.»

Esta madrugada ha fallecido el cardenal

arzobispo de Sevilla en su posesion de Umbrete.

Era el reverendo Arzobispo fraile exclaustroado fué Obispo de Barcelona. Varon piadoso y de gran ciencia, tenia mucha popularidad en Cataluña, cuyos intereses económicos defendió siempre.

Pocas novedades ofrece el dia.

Varios periódicos hacen comentarios con motivo de la llegada del duque de la Torre. *El Imparcial* continúa el silencio que se ha impuesto hace dias.

El tiempo nublado.

Todos los trenes del Norte han llegado ayer con retraso á consecuencia de un choque ocurrido en Avila, entre un tren de mercancías y otro de viajeros. Afortunadamente no han ocurrido desgracias personales.

Mañana se reunirá en el ministerio de Ultramar la comision central española de la Exposicion de Amsterdam, con objeto de constituirse.

En la prensa inglesa se debate hoy una cuestion importante, la del *bralcing alone*. ¿Debe una señorita andar por las calles de Londres acompañada de un criado ó una dueña, ó por el contrario, le será permitido pasear sola?

Hasta ahora la opinion se inclina en favor de esta última solucion y algunos *gentlemen* han firmado una carta declarando que la admiracion de los ingleses por la gracia y la belleza de las jóvenes *miss* no excluye el respeto que se debe á la virtud.

Se han recibido en el arsenal de Carraca nueve torpedos, que forman parte del pedido que tiene hecho el ministro de Marina. Parece que el coste de cada una de esas armas es 45.000 rs. Deben recibirse hasta el número 100.

El ministro de Fomento ha llevado hoy á la Granja, para que se digne firmarla S. M. el Rey, la derogacion del real decreto de 6 de Julio de 1877, restableciendo en las Universidades ó Institutos los catedráticos supernumerarios, y poniendo en vigor el de 25 de Junio de 1875, que fué elevando á ley del reino en 29 de Diciembre de 1876.

El consul de España en Damasco, ha participado al Gobierno que, á pesar del calor y de la aglomeracion de gentes que en aquella ciudad se ha reunido para concurrir á la peregrinacion á la Meca, la salud pública continúa siendo excelente.

Tan grande es el número de osos y lobos que han aparecido en las sierras de Santander, que los ganaderos se han visto obligados á retirar sus reses del campo y encerrarlas en los establos.

El prefecto de policía de Paris ha desenterrado una ordenanza de 16 de brumario del año IX, que no hubiese gustado á Mme. Jorge Sand.

Se prohíbe en ella á las mujeres vestirse de hombre, á no ser en Carnaval ó mediante una autorizacion especial del prefecto, previo certificado de un médico.

Se ha puesto en vigor el antiguo precepto legal por haber notado la policía que en determinados barrios de Paris se propagaba la costumbre en las mujeres de usar trajes masculinos.

La comision anti-filoxérica de Gerona ha descubierto en Vidreras dos focos, tres en Lloret de Mar y dos en Blanes, hasta la fecha, pues se han suspendido las investigaciones á causa de las lluvias.

Por el ministerio de Fomento ha sido aprobado el proyecto de restauracion de la nave del crucero de la catedral de Sevilla, cuyas obras están presupuestadas en 342.594 pesetas.

Los fallecidos en el Archipiélago filipino á consecuencia del cólera, son en total, y sumados los muertos de todas las provincias, 26.350 aproximadamente entre chinos é indios. Decimos aproximadamente, porque de algunos puntos se tiene la noticia de haber fallecido el 10 por 100 de la poblacion, y no pueden determinarse con toda exactitud el número fijo. Los europeos fallecidos en todo el Archipiélago suman la cifra de 65.

En lo que va de año han llegado á Nueva-York 343.625 inmigrantes.

Van ya convertidos títulos de renta exterior por valor de 4.200 millones de pesetas.

El *Petit Lyonnais* da las siguientes noticias referentes al descubrimiento de un nuevo reptil:

«En la fábrica de aserrar maderas de M. Bonet y Charbonnier estaban ocupados en aserrar un tronco de campeche, que pesaba 500 kilos, varios obreros, los que retrocedieron atemorizados viendo enderezarse delante de ellos una serpiente que tenia á lo menos un metro 20 centímetros de longitud.

Cosa extraña: dicho reptil estaba encerrado desde largo tiempo en el corazon de este árbol, importado de la India hacia tres años.

Vivió aún cerca de una hora y su muerte fué causada por la sierra, que le alcanzó la cabeza.

Su piel era rayada, de color amarillo y las escamas de colores múltiples, la mayor parte muy bellos.»

Se calcula que en Paris se consumen anualmente *cuatro millones* de ranas. En vista de tan importante consumo se han nombrado dos inspectores especiales para que procuren que el referido anfibio se venda en buenas condiciones.

Una comision de estudiantes de los que han aprobado el primer año de medicina ha visitado ayer tarde al señor ministro de Fomento con objeto de pedirle que les permita simultanear con el segundo grupo de la carrera las asignaturas de preparatorio, porque de lo contrario, muchos de ellos, como no pueden matricularse en las asignaturas que constituyen el segundo grupo, porque no han aprobado la química, ó la ampliacion de física, pierden un año en su carrera, lo cual, como es natural, les causa graves perjuicios.

Entre otras razones, los referidos escolares fundan su peticion en que el curso pasado se hizo análoga concesion que la que ellos solicitan.

Ignoramos lo que les habrá contestado el Sr. Albareda; pero desearíamos, que pudiera encontrarse una fórmula conciliatoria.

Los hechos han venido á demostrar la falta de fundamento de los ataques que se dirigieron al ministro de Fomento, por haber reducido á diez dias el plazo para las subastas de carreteras en las provincias más castigadas por la sequía.

El resultado de dichas subastas en Madrid ha sido tan favorable como cuando no se han acortado los plazos, pues en las rebajas obtenidas en beneficio del Estado no se nota diferencia alguna.

Las noticias que se tienen de provincias confirman esto mismo; de modo que, además de haberse logrado el objeto que se proponia el señor ministro de Fomento, que era atender á las necesidades apremiantes de las provincias á que nos venimos refiriendo, el Estado ha salido tan favorecido como en las ocasiones en que rigieron los plazos ordinarios para las subastas.

Ante los hechos y las cifras no cabe discusion; y por eso, despues de consignar lo anterior, prescindimos de comentarios favorables á la prevision del señor Albareda, porque serian perfectamente inútiles.

Es probable que salga para el extranjero una comision de altos empleados del Banco de España, con objeto de recorrer los principales establecimientos bancarios de Europa, á fin de aplicar al edificio que va á levantarse en la calle de Alcalá los adelantos mas notables.

Los peregrinos gallegos, que en breve saldrán para Roma, llevan encargo de entregar al Sumo Pontífice 23.410 pesetas, recaudadas, como limosna, por los prelados de Lugo, Orense, Santiago y Mondoñedo.

En las montañas de Jaca y puerto de Canfranc y en algunos otros puntos de España, ha nevado estos dias, comenzando ya los frios de invierno.

Trátase de constituir en Alcira una sociedad defensora de la produccion de Naranja, cuyo principal objeto será estudiar la rebaja en el transporte de dicho fruto para el interior de España.

Al derribar una casa de campo inmediata á Muchamiel, ha sido hallada, empotrada en la pared, una olla, contienien-

do varias monedas de plata del tamaño de un duro y de dos reales, del tiempo de Felipe IV, Carlos II y Felipe V, que han comprado varios particulares por el mismo valor que representan.

Mañana por la noche se reunirá en el Ministerio de Fomento la Junta de defensa contra la filoxera.

Presidirá la reunion el Ministro.

Anteayer tarde á las seis esperaban turno más de 300 obreros en las calles de Atocha y Relatores, rodeando el ministerio de Fomento, para matricularse en la Escuela de Artes y Oficios.

En el curso anterior se matricularon en las enseñanzas nocturnas más de 5,000.

El sobrino del marqués de Campo, don Gabriel Moreno, ha adquirido, por cuenta de aquel, cuatro vapores para establecer muy en breve una nueva linea que pondrá en constante comunicacion la costa española y africana, haciendo viajes regulares y frecuentes entre los puertos de Dénia y Argel, y estableciendo así el paso más cómodo entre Europa y las colonias francesas.

Dos de los cuatro vapores que vienen á aumentar la flota del marqués de Campo están ya construidos y los otros en construccion, llevando uno de ellos el nombre de *San Vicente Ferrer*.

## LOCAL.

Despues de haber repetido, de todas las maneras posibles, lo que autorizadamente desmentimos, asegura ayer *El Constitucional*, que no ha dicho tal cosa. ¡Mucho confía el sereno colega en las ventajas de ilegible!

—«Papá yo no he sido»—

¡Pobre *Constitucional*!

*El Constitucional* copia ayer un suelto, en que *El Estandarte* niega lo dicho por algunos de sus colegas respecto á haber ofrecido el Sr. Albareda la Dirección de Obras públicas á nuestro amigo D. Antonio Maura.

Por más que les duela á *El Estandarte* y al *banderín puro*, el formal ofrecimiento nos consta.

El Sr. Maura podrá curarse fácilmente de la herida que de ambos ha recibido, mandándose limpiar los tacones de sus zapatos.

Que es donde le han mordido.

Y á donde alcanzan.

Dice *El Constitucional* que *La Opinion* y *EL BALEAR* se redactan en la misma mesa.

Esto no es exacto.

Si lo fuese, probaria, cuando más, que no todos los periódicos pueden permitirse el lujo de tener su mesa.

De noche, por supuesto, porque á estas horas solemos escribir.

Música de *El Constitucional* en llave de Que.

..... que los que definden al Ayuntamiento que á la primera indicacion sobre su administracion, presento cierto colega un estado demostrativo, sobre su gestion financiera, que copiamos nosotros y que hizo enmudecer á los que la atacaron.

Se nos asegura que siempre que se ha tratado de estos asuntos, en que los hombres de *EL BALEAR* pueden haber tenido que ver, ha contestado éste, que el que quiera enterarse pase por las oficinas, y esto quiere decir que se niegan á toda discusion.

Al que no le duelen prendas presenta la justificacion, y esta esperamos de el colega sopena de declararlo convicto y confeso.

Estamos seguros que no las presentará; conocemos demasiado á los hombres de *EL BALEAR* que se dicen hoy ministeriales, que lo fueron de Cánovas y otros, y que lo serán mañana del Duque ó de la Duquesa.

Si dos ó tres Señores, que residen en Madrid, vinieran á pasar unos dias en ésta, pronto no os quedaría un palmo de tierra que quisiera sustentarnos políticamente, pues que vivis de la savía de aquellos que os negarian si os conocieran.

A estos escritos en forma de erizo de mar no hay que buscarles el sentido. Porque no lo tienen.

Lo que importa, es dejarles á un lado, y procurar no pincharse.

Y olvidar el mal ejemplo.

Gracias á las gestiones del Diputado por esta circunscripción señor Gamundi, por el Ministerio de Fomento han sido destinadas 250 obras científicas y literarias á la biblioteca popular de Llummayor.

La importancia creciente de dicha biblioteca hace más estimable el cuidado de enriquecerla, demostrado por nuestro amigo.

El Ministro de Fomento ha concedido una subvención de 3,500 pesetas á las escuelas públicas de Mahon, y otra de 750 pesetas á la de Villacarlos.

La recaudación de consumos obtenida en los fieltos de las puertas de esta ciudad, durante el tercer periodo del mes de la fecha, asciende á pesetas 15.611,51.

El día 1.º de Octubre próximo tendrá lugar en el salón de actos públicos de este Instituto de segunda enseñanza, la solemne apertura del curso académico de 1882-83.

A la hora de itinerario salió ayer de este puerto el vapor-correo de Menorca.

Hoy ha debido reunirse la Comisión provincial con los Diputados residentes en Palma para resolver algunos asuntos de su competencia.

El día 23 después de cumplidas las formalidades sanitarias fué admitido á libre plática el vapor *Viuuelas*, que salió el mismo día para Barcelona.

La colección de libros destinados á la biblioteca popular de Felanitx, ha sido destinada á la escuela de instrucción primaria que regenta D. Miguel Obrador.

Con fecha 20 del actual ha sido aprobada por el Ministro de la Gobernación, la subasta para la construcción de una falúa y hote auxiliar, con destino al servicio sanitario de Mahon.

Por R. O. de 19 del actual ha sido nombrado abogado de beneficencia en esta provincia nuestro amigo particular don Pedro Ripoll y Palou.

D. José O'Gazon y Cirer ha sido nombrado médico director de naves en el puerto de Andraitx.

Se ha dispuesto sean abonadas 7,955 pesetas al contratista D. Jaime Marques, importe de las nuevas obras ejecutadas en el lazareto de Mahon.

El día 22 fué detenida por la guardia civil del puerto de Algaida, Juana María Vandrell, como presunta autora del hurto de una cuchara de plata, un plato y una taza de porcelana, en una casa particular. Dichos objetos fueron rescatados y devueltos á su dueño.

Cortamos de *El Isleño*:

«Dáse por muy seguro ó con muchas probabilidades de éxito el establecimiento de un centro de contratación, cuyo domicilio será la planta baja del edificio que ocupa la sociedad *La Tertulia* en la calle de Danús núm. 4.

No nos oponemos á que la idea se formalice, antes al contrario, deseamos que se lleve á cabo con entera satisfacción; pero se nos ocurre recordar que para idéntico objeto levantaron nuestros mayores ese monumento llamado Lonja, en el que Sagrera dejó sintetizado su valioso ingenio; y hoy se busca un local más propio para otros usos que para centro de operaciones mercantiles, dejándose aquel abandonado á la mano vandálica que lo destruye.

Si no existiese aquel suntuoso edificio clamariamos por uno á quien darle aplicación tan principal; hoy que le poseemos no se hace caso de él.

¿Que inconveniente puede haber en que al estudiarse el planteamiento del centro que se propone, se vea el modo de instalarlo en la Lonja?

Ninguno, á nuestro modo de ver. Y si existe alguno ¿por qué no se obvia desde luego?

¿No fuera alhagüeno para el Comercio

Balear tener aquel local destinado á dicho objeto, y verle en breve tiempo restaurado conservando la belleza que le distingue y ser la admiración de propios y extraños?

La contestación está en la conciencia de todos.»

Copiamos de nuestro apreciable colega *La Opinión* los siguientes sueltos:

«Uno de nuestros colegas dijo hace algunos días, que unas señoras extranjeras recorrieron nuestra Isla haciendo propaganda protestante.

Podemos afirmar que estuvo mal informado el colega, puesto que una Señora que viaja con sus dos hijos y una íntima amiga cuya pertenecientes á distinguidas familias de Inglaterra, son esas Señoras que recorren esta Isla admirando sus bellezas, sin hacer propaganda alguna, y esperando el mes de Octubre para regresar á Argel, donde residen habitualmente viajando muy á menudo, y recorriendo los principales y más curiosos países del mundo.»

«Gran número de aportadoras llenas de aceitunas había en la Plaza del Mercado, las que se vendían á ocho y á nueve céntimos de escudo el almud, según la clase, teniendo regular demanda. Creemos que esta abundancia es debida á la enfermedad que ataca á los olivos, la cual produce la caída del fruto antes de estar en completa sazón.»

«Tan considerable fué la cantidad de lampuga que había ayer en la pescadería de la plaza de Abastos, que se vendía al ínfimo precio de 2 reales y medio el kilogramo.»

CORREO DE MENORCA.

Leemos de *El Liberal*:

«A las diez de la noche pasada día 21 se declaró un incendio en los sótanos de una casa de la calle del Alba, quemándose un depósito de paja que en el mismo existía.»

«A pesar de no haber publicado aún la Empresa del Teatro Principal de esta ciudad las condiciones de abono, se hallan ya encargadas muchas localidades, por cuyo motivo auguramos á la compañía de ópera que en el mismo tiene que actuar, un resultado satisfactorio en el presente año.»

«En nuestro teatro principal continúan con gran actividad los ensayos de la ópera «Favorita», á fin de que pueda ponerse en escena á la mayor brevedad posible. Los casinos aprontan también sus respectivas compañías á fin de proporcionar ratos de solaz á los socios.»

«Esta noche día 23 sale para Barcelona el vapor *Viuuelas* propiedad del Marqués de Campo, que se hallaba purgando cuarentena en el Lazareto sùcio, como procedente de Filipinas en donde reina el cólera. Se lleva á su bordo algunas familias de esta ciudad.

Quando todos creían que había de cumplir los diez días de cuarentena que le habían sido impuestos, y confirmados por la Junta especial de Sanidad de Mahon, nos ha sorprendido la orden de admitirle á libre plática.

Somos enemigos de que se ocasionen perjuicios indebidos al comercio; pero cuando tan alarmado estaba el Gobierno y el público, con la enfermedad reinante en Filipinas, es preferible que se moleste un poco á los menos para asegurar la salud en la Nación entera. Los perjuicios de un buque pueden indemnizarse; pero ¿quién puede indemnizar las consecuencias de una epidemia tan terrible como el cólera?»

De *El Diario de Ciudadela*:

«Tenemos noticia que el infatigable naturalista Sr. Cardona viene cuidando y estudiando actualmente un género de gusanos de seda importados de América, los cuales son de mayor tamaño que las ordinarias y se alimentan de hoja de encina. Si nuestros informes son exactos el Sr. Cardona confía aclimatar en Menorca estos gusanos.»

Tomamos de *El Bien Público*:

«Según noticias que tenemos por fidedignas podemos desmentir las circuladas por esta población referentes á la salida de la escuadra para los puertos de Bar-

celona y Cádiz, pudiendo asegurar que no tan solamente no se ha pensado por ahora en ello, sino que se esperan otros buques para incorporarse en la misma.»

«Habiéndose declarado que la iglesia de San José forma parte del Hospital civil de esta ciudad se ha mandado por el Ayuntamiento apuntalarla y cerrarla al culto en vista del estado ruinoso en que se encuentra.»

«Por telegrama recibido esta tarde día 23 por el Sr. Contralmirante de la escuadra, sabemos que el personal de marinería y demás familias del arsenal de Filipinas se encuentran sin novedad.»

«A mediados del próximo Octubre llegará á esta ciudad la plana mayor y una compañía de artillería, complemento de la fuerza de dicha arma, que debe residir en esta ciudad, y forma parte del batallón fijo que según la nueva plantilla ha sido destinado á estas islas.»

VARIEDADES.

POBLACION DE PORTUGAL.

Según el último censo publicado recientemente por el gobierno del país vecino, la población en cada uno de los distritos de Portugal é islas adyacentes es la siguiente:

Aveiro, 257,049 habitantes; Beja, 142.119; Braga, 319.464; Braganza, 168.651; Castello Branco, 173.983; Coimbra, 292.037; Evora, 107.858; Faró, 199.142; Guarda, 228.494; Leiria, 192.982; Lisboa, 498.059; Portalegre, 101 mil 126; Oporto, 461.881; Santarem 220.881; Vianna do Castello, 201 mil 390; Villa-Real, 224.628; Vizeu, 391.517; Angra do Heroismo, 71.629; Horta, 61.900; Ponta Delgada, 126.271; Funchal, 140.584.

De esta población hay 652.669 personas que saben leer y escribir; 14.256 que apenas saben leer, y 3.751.74 que no saben leer ni escribir. Pasan de 200 el número de los que tienen más de cien años, de los cuales 48 son solteros, 38 casados y 120 viudos; 6.451 habitantes desconocen la edad que tienen, hecho que debe atribuirse á incuria ó ignorancia.

Políticamente existen en el vecino reino 820.999 ciudadanos electores y 118.617 elegibles.

El análisis de los alimentos de primera necesidad se está haciendo actualmente en París con gran escrupulosidad, y en el mes de Agosto último ha dado el siguiente resultado:

De 372 muestras de vino han calificado de buenos químicos encargados de su reconocimiento 38; de pasables 123; de malos, pero no nocivos, 144; y de nocivos conocidamente, 28.

De las 84 muestras presentadas de cerveza, 47 han sido nocivas; y de las 72 de alcohol, 62.

Estos análisis se hacen en el laboratorio municipal de París.

No creemos que diese mejor resultado un análisis de las bebidas alcohólicas que se consumen en Palma.

En un libro de vinicultura presentado en la Exposición de Burdeos, se hace la siguiente estadística de los vinos que se producen en todo el globo.

Francia, 49.000.000 hectolitro (producción media de los diez últimos años); Argelia, 500.060; Portugal, 4.000.000; España, 20 millones; Italia, 29.000.000; Austria Hungría, 20.000.000; Suiza, 900 mil; Alemania, 6.000.000; Ruma-

nia y Servia, 1.500.000; Grecia, 1.000.000; Turquía europea, 3 millones; Estados Unidos, 1.200.000; Chile, 1.000.000; Australia, 200.000.

Total, 135.500.000 hectólitos.

La ciudad más grande del mundo es Londres. Tiene más habitantes que todo el reino de Portugal; más católicos que Roma, capital del mundo católico; más irlandeses que Dublin, capital de la Irlanda; más escoceses que en Edimburgo capital de la Escocia, y más judíos que en Jerusalem, antigua capital del reino de Judea.

Londres tiene 305 kilómetros cuadrados de superficie, y es la ciudad más poblada, la más comercial y la más rica del universo.

Si esto es así vá á resultar que lo que menos contiene son «ingleses»; de fijo que en España hay más.

Se ha inaugurado en Munich la Exposición internacional de electricidad, presidiendo el acto, que estuvo poco solemne, el archiduque Carlos Theodoro, primo del rey.

La comitiva recorrió las galerías, que resultaron poco iluminadas por un accidente imprevisto, presenciando por último varios cuadros vivos ejecutados por el cuerpo de baile de la Opera, iluminados por luz eléctrica.

Un dato curioso de los fósforos que se gastan en el mundo:

Casi nada. Mil millones y medio.

Cien mil obreros en Europa viven de la fabricación de los fósforos.

Hace cincuenta años que fueron inventados por los austriacos, Kame-rer, Romau, y Prenhel, que la ciudad de Viena honra en estos días con una fiesta conmemorativa.

Los países más adelantados en la confección de fósforos son España é Italia.

En Francia, después del estanco de los fósforos, los de madera y azufre no arden sino al contacto del fuego, y las cerillas cuestan un ojo de la cara.

En España el que fuma gasta diariamente dos docenas de fósforos.

Para muchos, el fósforo es la luz. Para algunas, una necesidad.

Otros buscan el fósforo por la caja que los contiene. Hay quien se envenena con ellos, y no falta quien les deba cuantiosa fortuna.

Pero lo más notable en la fabricación de este artículo de primera necesidad, nos referimos á España, es que la cerilla el fósforo, el nimio y lo losa que entran en su fabricación, nos viene del extranjero como el cartón, los colores, dibujos, etc., para la confección de las cajas, y sin embargo, en España se hacen los fósforos mejores y más baratos.

Telegramas Particulares.

Madrid 25 á las 4:45 t.

(Recibido á la 7:47 t.)

Han sido canjeadas las ratificaciones del tratado de comercio entre España y la república de Venezuela.

Queda terminado el incidente entre España y Andorra.

El Khedive ha llegado á El Cairo. Adelanta el convenio entre Inglaterra y Turquía sobre la cuestión de Egipto.

Interior 29.

Se desea vender una galerita de lujo, un carro de trabajo y un caballo, todo en muy buen estado. En esta imprenta informarán.

VENTA.

Se vende una casa con un pequeño des cubierto en frente de la misma, sita en el término de esta Ciudad y lugar de Son Rapiña, de procedencias de Son Llu 1, número 34, zona 2.ª cuartel 6.ª

Informará el procurador D. Juan Ferrer y Oliva, calle del Sindicato, número 48, principal.

Gran Novedad.

En el almacén de música del señor Perrelló, se acaba de recibir la célebre Polka y marcha fúnebre del Perro Peco, y los célebres valses de la zarzuela la Tempes tad de Chapi.

ALQUILER.

Un tercer piso en la calle de Mesquida número 9 cercana al Borne, y de mucha capacidad y tiene agua de pozo y fuente. Darán razón en el piso principal.

Anuncio.

Con objeto de realizar los géneros existentes en la librería de Montaner, se ha abierto un despacho en la plaza de la Constitución, número 120, donde se expenderán á precios sumamente reducidos. En el mismo local se dan Catálogos.

Don Miguel Ferragut y Morey,

Doctor en Medicina y Cirujía de la Universidad de Montpellier, licenciado en España por la Universidad de Barcelona, Jefe interno que fué mediante oposicion de los hospitales civile, militares y maternidad de las ciudades Avignon y Nismes, repertidor público del curso de partos en la espresada ciudad de Avignon y dedicado en esta isla desde el año 1852 á la Medicina y Cirujía y con especialidad á partos, tiene la honra de ofrecer al público en general sus servicios como especialista en partos y enfermedades anejas á ellos, como tambien su gabinete de consulta situado en la calle de Dantú, número 4, piso segundo.

SOCIEDAD AGRICOLA Industrial y Comercial de Manacor.

El Consejo de Administracion de esta Sociedad en sesion de 2 del corriente acordó dar por caducadas las acciones que no tienen cubierto el segundo dividendo pasivo con arreglo á lo dispuesto en el artículo 11 de sus Estatutos. Y en cumplimiento á lo que se ordena en el artículo 12 de los mismos se publican á continuación para conocimiento de los interesados, los números de dichas acciones:

NUMERACION DE LAS ACCIONES.

261; 577 al 616; 627 al 636; 792 al 796; 802 al 804; 1153 al 1172; 1368; 1368; 1421, 2035 al 2039; 2045; 2047 al 2049; 2052; 2441 al 2450; 2897 al 2956; 3262 al 3271; 3307 al 3321; 3401 al 3453; 3479 al 3533; 3564 al 3569; 3750 al 3794; 3887 al 3924; 3928 al 4006; 4037 al 4061; 4092; 4103 al 4382; 4418 al 4617; 4632 al 4639; 4650 al 4654; 4664 al 4673; 4784 al 4787; 4800 al 4804; 4852 al 4855; 4862 al 4863; 4865 al 4867.

Manacor 19 de Setiembre de 1882.—El Director Gerente, Jaime de Santiago Santaella.

Nota aclaratoria.

Segun el citado artículo 12 de los estatutos los accionistas pueden recuperar las acciones caducadas durante los quince dias posteriores á la publicacion del anuncio en el Boletín Oficial.

REPASO

Ó CONFERENCIA DE MATEMÁTICAS, Física y Química, para alumnos de Instituto y Academia de Matemáticas, preparatoria para carreras especiales civiles y militares dirigida por D. Pedro J. Llúteras.

Calle del Conquistador (antes cuesta de Santo Domingo) número 10, piso 3.º, Palma.

Tambien darán razon en el número 32 tienda El dia primero de Octubre próximo empiezan los cursos. Se recibe á los padres de familia de 12 mañana á 3 tarde.

El susodicho profesor repetirá en su laboratorio los experimentos de Química, si los alumnos lo desean.

ALQUILER.—Una casa botiga en la calle de Motey y casa Guasp, en donde informarán.

Fabricacion

de los vinos.

Indicaciones generales que conviene seguir para el mejor scierto en la explotacion de este importantísimo ramo de nuestra agricultura, escrito por un vinicultor práctico de las Baleares. Forma un librito de cuarenta páginas en octavo y se vende al ínfimo precio de dos reales ejemplar en todas las librerías.

PÉRDIDA.

Se ha extraviado un rosario de nácar, en el trayecto que comprende las calles de Odon-Colom, Cererols y San Miguel, hasta la iglesia de ídem.

En esta imprenta informarán y gratificarán el hallazgo.

TESTAMENTARIA EXTRAJUDICIAL de D. Pedro Casanovas y Rique.

Con sujecion al nuevo pliego de condiciones que obra en poder del corredor Don Juan Pons se vende en pública subasta extrajudicial el predio llamado Trinidad de Orient antes Son Perot, situado en el término municipal de Buñola. Será dicha finca rematada al mejor postor siempre que la postura sea racional y admisible á juicio de los albaceas de dicha testamentaria.

El remate se verificará en la plaza de Cort el día 11 de Octubre próximo venidero á las 7 de la noche.

Para mas pormenores, dirigirse al abogado D. Juan Cerdó, Miñonas 13, de 10 á 12 de la mañana.

Gran novedad

En la Biblioteca musical calle de Jove llanos, número 5, se han recibido las novedades siguientes y que han causado entusiasmo últimamente en Madrid.

Boccaccio gran tanda de valses de Suppé. Vals de la Bujía y coro de niños de la Gacitilla Lírica Luces y Sombras.

Además de todas las composiciones modernas. Biblioteca musical Jove llanos, 5.

Verdadera economia.

Resultan BARATISIMOS y se evita el riesgo de encontrarse involuntariamente con dibujos ó chistes inmorales, comprando los fósforos de cerilla a granel, a (peso). DESDE MEDIO REAL EN ADELANTE.

Precios reducidísimos. IMPORTANTE. Se pesan ante el comprador.

CASA ROCA, LONGETA 53. 39

Almoneda.

La hay de varios muebles: entre ellos algunos muy buenos. Informarán calle de Capuchinas, número 31, principal. 5

SE ALQUILA

una tienda con habitaciones y pozo, calle de Valseca, número 22. Darán razon calle de la Concepcion, número 14.

Se vende un caballo de silla, ó se cambia por un tronco de mulas. En esta imprenta informarán.

Se desea vender una mesa de billar con sus enseres en muy buen estado, tanto a plazos convencionales como al contado. Informarán calle del Carmen, 31 principal.

COLEGIO

DE SAN SEBASTIAN. SAN FELIX 7 PRINCIPAL.

Continúan las clases de 1.ª y 2.ª enseñanza, y las especiales de Francés, Dibujo y Caligrafía, á cargo de los profesores ya conocidos por el público. Se admiten alumnos internos, medio pensionistas y externos.

El resultado obtenido por nuestros alumnos de 2.ª enseñanza en los exámenes de Junio último fué el siguiente:

10 Sobresalientes, 2 premios. 13 alumnos examinados 4 Notables. a) varias 3 Buenos. esignaturas 7 Aprobados.

Tenedor de Libros.

Uno que sabe su obligación desearia encontrar una ó dos casas de Comercio para llevar la contabilidad y correspondencia por un precio reducido. Para informes en la calle de Jaime II, números 68, 70 y 72. 23

Interesante.

Aprobado por el Ayuntamiento de Mar-ratxi el plano de la nueva poblacion denominada PLUS ULTRA que se esta construyendo ya en el predio nombrado Cas Enegistas, contiguo a la estacion del ferro carril del Pont d' Inca; se avisa al público que se abre de nuevo la venta de solares, de 300 metros cuadrados cada solar, á la friolera de una peseta por cada metro, libre de censo y de todo otro gravámen; pagable en 5 plazos iguales: El primero al posesionarse de los solares; y los cuatro restantes uno en cada dia 25 de Julio de los 5 años siguientes: si no hay competencia. El plan de condiciones obra en poder del comisionado para su venta D. Antonio Bisqueria, que estará en la dicha nueva poblacion todos los domingos y dias de precepto desde las 10 de la mañana hasta ponerse el sol. Y los demás podrá verse en su casa que la tiene en Palma calle de Bosch número 20.

Además de las imponderables ventajas de la nueva poblacion, espresadas en los anteriores anuncios y en las copias del plano, que están de manifiesto en las estaciones del ferro-carril de Palma y del Pont d' Inca de

Plaza grandiosa, de 5184 metros cuadrados, de estension;

Calles de 6 metros de ancho, en línea recta de un extremo al otro de la poblacion; y perpendiculares, ó en ángulo recto las unas con las otras.

Fuente ó Cisterna pública muy grandiosa en el centro de la plaza, para abastecer de agua para beber toda la poblacion; que se llenará con la famosa agua de Covenegre.

Abrevadero y lavadero públicos en la misma plaza; un jardín de 20 mil metros, ó más, de estension, que habrá en el centro de cada manzana completa; poblado de naranjos y otros árboles frutales; rosas y otras flores olorosas y que pocos le igualarán en estension.

Agua para regar y demás usos domésticos abundantísima y á muy poco coste: tanto si se sirven de la que despendia la famosa fábrica HARINERA BALEAR, arrojándola al torrente, después de haber servido para la fabricacion; como si cada cuatro propietarios hacen un pozo comun á los cuatro, en el punto de concurso ó comun de sus 4 jardines. Por este medio tendrán agua abundantísima y buena in se-cu/a seculorum, ó para siempre, con el insignificanté coste de unos 6 duros, semel tantum, ó sea una sola vez.

A mas de todas las antedichas ventajas, unidas á la tan apreciable salubridad del clima; baratura y pureza de los artículos de consumo, sujetos al impuesto, por estar la nueva poblacion fuera del término de Palma, facilidad, baratura y comodidad de ida y vuelta á la misma con el Carril; y otras que sería demasiado largo enumerar.

El propietario, vendedor de los solares, cede, en beneficio del público y gratis, los dos solares mejores y mas céntricos del frente Sur de la plaza pública; que son los señalados en el plano con los números 30 y 32, que tienen 600 metros de estension; para construir una grandiosa casa, ó edificio público, de asociacion, instruccion y recreo.

Además de todo lo antedicho, luego que se hayan vendido 300 solares (incluidos los 73 que se vendieron en los dos primeros domingos, que estuvo abierta la venta, antes de suspenderse, por disposicion del Ayuntamiento, hasta haberse presentado y quedar aprobado el plano por la Corporacion municipal) se repartirán 300 números (dando á cada comprador tantos números como solares haya comprado, á eleccion de los mismos compradores, por orden de prioridad de fechas que hayan comprado) y á los dichos 300 números se repartirán por suerte 4000 pesetas en las suertes siguientes:

2000 pesetas á la 1.ª suerte; 1000 á la 2.ª; 500 á la 3.ª; y las restantes 500 pesetas en 20 suertes de 25 pesetas cada una.

Hasta los nombres del pueblo, de la plaza y de las calles de esta nueva poblacion son una doctrina, ó instruccion compendiosa de Moralidad y progreso. Pues que todas las calles, entrando conducen á la plaza del progreso; y saliendo al camino, ó carretera de Palma, ó sea de la Palma.

El nombre de la poblacion se compone de estas 9 letras.

PLUS ULTRA (a)
P L U S U L T R A (a)
e n l i b r e t a d o

NOTA. A los nuevos compradores que pagarán todo el precio al contado, en lugar de los 5 plazos; se les descontará el 3 pS si compran un solo solar; y si compran muchos 1 pS mas por cada solar, hasta el 10 pS de descuento.

(a) El nombre de cada una de las 9 calles, empieza por su correspondiente letra de las 9 del nombre del pueblo. 38

CULTOS SAGRADOS.

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

Santos Cosme y Damian mártires.

El Jubileo de cuarenta horas se gana en la Mision, dedicadas al feliz Tránsito de su Santo Fundador.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 25.

De Valencia en 14 horas vapor Lulio, de 688 ton., cap. D. Juan Mas, con 20 mar., 19 pas. balija y efectos.

De Felipeville en 7 dias laud Esperanza, de 34 ton., pat. Miguel Cardell, con 5 mar., y cebada.

De Barcelona en 3 dias pailebot San José, de 55 ton., pat. Bartolomé Enseñat, con 6 mar., y efectos.

DESPACEADAS.

Para Mahon vapor Menorca, de 346 t., cap. D. Miguel Tudary, con 18 mar., ps., balija y efectos.

Para Barcelona vapor Lulio, de 688 tn., cap. D. Juan Mas, con 0 mar., y efectos.

LOTERIA NACIONAL.

Prospecto del Sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 6 de Octubre de 1882.

Ha de constar de 12.000 billetes, al precio de 25 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente á razon de veinticinco pesetas la fraccion ó décimo.

Los premios han de ser 661, importantes 2.190.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

Table with 2 columns: PREMIOS and PESETAS. Lists various prize amounts like 500.000, 250.000, 125.000, etc.

Palma 25 de Setiembre de 1882.—El Administrador, Eleuterio Quijada.

CANAL INTEROCEANICO DE PANAMA.

La agencia de esta Compañía, Concepcion 14, tiene el honor de participar á los señores Obligacionistas que el pago del segundo dividendo de ochenta francos por título ó vence el miércoles 27 del corriente. Es indispensable la presentacion del Resguardo.

VIAJE Á ARGEL.

El magnífico vapor MARIA, saldrá del puerto de Palma para el de Argel el sábado 30 de Setiembre á las cinco de la tarde. Admite carga y pasajeros. Se despacha, Palacio 26.

Compañía Catalana

DE VAPORES TRASATLÁNTICOS. Salidas fijas del puerto de BARCELONA el dia 15 de cada mes PARA PUERTO-RICO Y HABANA Saldrá para dichos puntos el 15 de Octubre el vapor

JOSE BARO.

Admite carga y pasajeros. Los fletes y pasajes de esta á Barcelona y el trasbordo en dicho puerto, son de cuenta de la Compañía. Se despacha en Palma, Plaza de Copiñas número 5, entre-suelo.

SE ALQUILA

una tienda con habitaciones y pozo, calle de Valseca, número 22. Darán razon calle de la Concepcion, número 14.